

# LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS

OFICINAS

Edición local, un mes 1 peseta; fuera, trimestre, 3'50.—Edición grande, un mes, 1'50; fuera, trimestre, 5.—  
Ultramar y extranjero, trimestre, 7 y 10.

Pago adelantado.—Las suscripciones empiezan el 1.º o 16 de cada mes y solo terminan en fin de Marzo.  
Bre o Diciembre.—Un número 10 centes., atrasado 50.

AÑO XXXI

MIÉRCOLES 8 DE AGOSTO 1888

NÚM. 9574

ALENTURAS, DIARIAS, TERCIANAS y CUARTANAS, por rebeldes que sean, desaparecen usando las píldoras febrífugas de Moreno López. Para su uso véase la instrucción que acompaña a cada caja. Precio de la caja 14 reales; idem de la media para niños 8 reales. Remitiendo su importe se manda por el correo.

Único punto de venta

FARMACIA DE J. MORENO LOPEZ  
PLAZA DE CAMACHOS, NÚM. 26.  
100-5

## TRASLADO

El acreditado establecimiento titulado FABRICA DE CERA de Juan Navarro é hijo, establecido en la calle de Lenceria, núm. 9, se ha trasladado a la calle de San Pedro, número 7, donde ofrece al público sus acreditadas velas.

## CALENDARIO CATOLICO de Murcia para 1889.

Habiendo recibido en el año que transcurre muchas quejas de los habituales lectores de este útil libro, por haber interrumpido su publicación, hemos decidido reanudarla para el próximo año de 1889; al efecto estamos disponiendo una numerosa edición que empezará a imprimirse a fines del próximo Setiembre.

Los que deseen adquirir ejemplar por mayor con grandes rebajas, para la venta, y los comerciantes que deseen tiradas especiales para regalar a sus parroquianos, harán los pedidos antes de fin de Setiembre.

Para las páginas de la cubierta se admiten anuncios a precios económicos, atendida la numerosa circulación de este libro por todo el obispado y antiguo reino de Murcia.

Se suplica del compeserismo de nuestros colegas, que conocen ya la utilidad de este calendario, UNICO que se hace arreglado al meridiano de Murcia, con ortos y ocasos y demás noticias astronómicas oficiales, y con un santoral murciano ajustado en todo a este obispado, se sirvan reproducir este anuncio y hacer la recomendación que crean oportuna.

Los pedidos al editor y redactor del Calendario, D. Rafael Almazán y Martín, calle de Zoco, núm. 5, en Murcia.

## COOPERATIVA DE EMPLEADOS

Carné de tenera, a precios corrientes. Servicio para enfermos. Tocino del país a 50 ctms. libra.

## ALMACEN DE CARBON

CALLE DE CAPUCHINOS, 32, (BARRIO DE SAN BRNITO.)

El carbón que se expone en este acreditado establecimiento es de lo mas superior y se lleva a domicilio a los precios siguientes:

Carbón de encinas, por arrobas sueltas, a 6 rs. una.  
El mismo por quintales a 22 rs. uno.  
De pino limpio, a 5 rs. arroba.  
El mismo por jabones, a 18 rs. quintal.  
Leña de serrera, a 2 rs. arroba.

Se reciben avisos:  
Cooperativa de Empleados, en el Plano.  
Sa ta Isabel, 8, almacén de ultramarinos.  
San Nicolas, 25, tienda de id.  
Ceballos, 10, id. id.  
Carnicería, 1 y 5, (La Verdad), tienda.  
Plaza de Cadenas, tienda de D. Tomas Erades.

## PÉRDIDA.

El 22 de Julio último se extravió una perra pchona blanca con lunares canelosos y de un año de edad.

Llevaba collar con placa y candado de latón, y rótulo que decía G. Roca.

Al que de noticia de su paradero ó la presente en la calle del Hospital, núm. 5, de esta capital, se le agradecerá ó gratificará, y si alguien la hubiese adquirido en compra, tenga la convicción que es de procedencia ilegal.

## LA PAZ DE MURCIA

### El Palacio de la fuerza.

Decíamos no ha muchos días, hablando de la reconstrucción de la Basílica en el campo de Marte, que París era la ciudad excepcional por excelencia, donde pueden ejecutarse los trabajos mas grandiosos sin que la población llegue siquiera a percibirse de ellos. Hoy viene un nuevo hecho a corroborar nuestras afirmaciones.

La casualidad nos ha conducido estos últimos días a visitar eso que no titubamos en llamar «Palacio de la fuerza», es decir, el establecimiento donde el ingeniero Popp, concesionario de la ciudad de París, almacena en grandes cilindros el aire ambiente, después de haberlo comprimido, y lo envía enseguida, pasando por el subsuelo de las calles y de los boulevares, a servir a domicilio de movimiento generador de los mas grandes como de los mas pequeños motores.

¿Quién en París conoce la fábrica Popp? ¿Quién la ha visitado? ¿Quién la ha descrito?—El establecimiento carece aun de historis; y sin embargo,

nada tan interesante para el estudio como la visita a esa enorme colmena que emplea ya a centenares de obreros allí en las alturas de Belleville, para realizar en París mismo el grandioso y difícil problema del transporte a distancia de la fuerza—y de una fuerza gradual, mesurada—obediendo a las leyes del vapor ó del gas, es decir, por el juego de una simple llave ó espiña.

En cuadras y salas inmensas la sociedad Popp, cuya concesión remonta a menos de un año, ha amontonado ya metódicamente un número considerable de aparatos, hornos, calderas enormes, compresores gigantes, transmisores de extraordinaria potencia, en fin, toda la maquinaria accesoría que comporta operación tan sencilla en apariencia que se llama la compresión del aire.

Todo el mundo conoce hoy día el mecanismo de los relojes neumáticos que la fábrica Popp pone actualmente en movimiento por millares en gran número de establecimientos y casas particulares de París y en sus calles y plazas principales; pero pocos son los que saben que esta unificación de la hora no es al presente mas que una ínfima parte de la vasta empresa que causará el asombro de nuestros contemporáneos cuando será realizada y completamente conocida.

Nosotros quisiéramos que Mr. Popp abriese todos los domingos las puertas de su grandiosa fábrica al público, y que los pequeños patronos, los obreros de ambos sexos, en una palabra, todos cuantos tienen necesidad de hacer u-over en su propia casa el mas modesto aparato de trabajo, viniesen a visitar el «Palacio de la fuerza» para aprender de visu lo que es y lo que vale esta gran potencia dinámica que tiene por nombre el aire, y con que sorprendente simplicidad puede ser recojida y cautivada, por decirlo así, y conducida a domicilio en un tubo grueso como el dedo de un niño en su primera infancia. Allí se convencerían de como la ciudad de París, acordando a favor de la sociedad Popp un monopolio de 5 años y 40 de concesión por su nueva importante industria, ha dado prueba de una previsora inteligencia. Verían funcionar allí, en su curiosa precisión, un elemento rudimentario, que suprime toda especie de pistones, de cilindros—por pequeños que sean—en la habitación del abonado. Nada tan interesante, en verdad, como ver funcionar en los talleres en comunicación con la grandiosa fábrica, los tornos, las finisimas sierras, las máquinas de coser, todo ese mundo de pequeños artefactos que constituyen la pequeña industria ó el trabajo mecánico del simple obrador doméstico, por la impulsión de este agente misterioso que nadie vé, que nadie oye, cuya dirección y gobierno se obtiene con tanta facilidad como la de un sencillo mechero de gas.

El alumbramiento—digámoslo así—de esta obra ya importantísima y que será colosal dentro de breves años, merece en realidad un saludo de cuantos aman la ciencia y sus progresos; y tanto mas merece el nuestro muy modesto, cuanto que esa obra constituye la verdadera democratización del trabajo, poniendo al alcance de los mas humildes, en su casa, en su propia habitación, mediante un puñado de céntimos por día, la fuerza, ese elemento indispensable, as-quibe hasta hoy solo a los grandes industriales ó a los privilegiados de la fortuna.

A. VINARDELL ROIG.

París Junio 1888.

La fiesta popular de San Lorenzo empieza mañana con una alegre alborada. La banda municipal recorrerá todas las calles de la feligresía. Por la noche habrá otro pasa-calle y después se situará en la encrucijada de las calles de San Lorenzo, Saura y Zoco, quemándose en estas una vistosa cuerda de fuegos. No habrá pólvora suelta. El viernes por la mañana se repartirá la limosna en casa del Sr. Cura, y por la noche será la velada en la ancha calle de Saavedra, situándose la música en la plaza del Granero y el castillo frente a la calle de San Lorenzo.

Los gastos de todo asciende a mas de lo recaudado, pero la comisión confía en algunos feligreses que todavía no ha podido ver, en otros ofrecimientos, y en que los ausentes no dejarán de coadyuvar.

Hoy se ha repartido el primer número de «La Enciclopedia» revista semanal de conocimientos útiles, ciencias, artes, literatura, modas, profesiones, pasatiempos y guía de Murcia, que contiene lo que expresa el siguiente

SUMARIO.—Un periódico mas.—Alimentación en el verano.—La memoria.—Un congreso interesante.—La astronomía en el Africa central.—Modas de la

estación.—Pensamientos.—SECCION LITERARIA: En la tumba de D. Angel Mirete: Rima. Sufirir es vivir.—PASATIEMPO: Rompe-cabezas, Charada, Fuga de vocales.—Advertencia.—GUIA DE MURCIA: Abogados.

Fuera de Murcia no se sirven suscripciones de «La Enciclopedia» mas que a los que envíen el importe adelantado a razón de 50 céntimos al mes. La administración de dicha revista quiere pocas suscripciones fuera, pero seguras, que no produzcan reclamaciones, y al que se suscriba y pague, se le avisará al término, suspendiendo el envío si no renueva oportunamente. De los escarmentados nacen los avisados.

Creemos no aventurar nada al asegurar que la revista «La Enciclopedia» contará con la colaboración de la importante pluma de un ilustrado literato murciano, residente en Madrid, hace años, el que es posible le favorezca con un importante trabajo histórico.

Desde luego tiene la redacción, para el próximo número, un salto de caballo remitido por una bella suscritora, el que servirá para regalar una novela al primero que remita la solución.

### Carta de Barcelona.

Agosto 5.

SUMARIO.—De pura raza.—Tibebaut, laMadona de Doré y la Judith de Bernard.—Hottot.—A. Baset.—Dimejot.—La manufactura nacional de Sevros.—Sección Tunecina.—Petit Jean.—Diamantes célebres.—Mullbacher.—Hiero fundido.—Garney.—Los pianos de Gaveau.—A. Filicoteaux.

Positivamente los franceses son expositores de pura raza (valgame la frase y perdonenme el simil los hablistas); cuanto mas se visitan sus instalaciones, cuanto mas se vé y se examinan y se admiran sus bronceos, sus porcelanas, sus tejidos y sus mil y mil objetos expuestos de una manera magistral por su buen gusto, mas y mas crece la convicción de que los franceses son los primeros expositores del mundo.

La segunda y la tercera sala que ocupa la sección francesa son difícilísimas de describir por la profusión de instalaciones y por la variedad de objetos que figuran en ellas, formando un verdadero laberinto de armarios, vitrinas y estantes entre los que se pierde la vista y se expone uno a perderse íntegro sin acertar en mucho rato con la salida.

Una de las instalaciones que mas y con mas justicia llama la atención, es la que hace Mr. Tibebaut, de bronceos para jardines, pero para jardines de ricos porque los bronceos en cuestión, si como supongo, tienen el valor en relación con su mérito, deben ser fabulosamente caros, como que no les falta mas que hablar para pasar por personas de carne y hueso! como decía cierto visitante, padre él de una numerosa familia que le acompañaba y a quien explicaba el valor, género y especie de cada objeto expuesto.

Tibebaut, ha expuesto ocho estatuas de tamaño natural, un gigantesco centro de jardín y algunos jirrones aparte del centro que está tan magistralmente trabajado que es una maravilla, hay entre las estatuas una madona de Doré, que por sí sola, bastaría para dar, si no la tuviera, una reputación universal al artista que sabe modelar en el bronce las facciones dulcísimas de la madre de Dios, con la misma ternura y reflejando la misma poesía con que las vé el creyente mas devoto, allá en el fondo de su alma, pero no nos reumon temos demasiado; haciendo vis a la sagrada imagen, hay una Judith de Bernarét que vale un potosi, y que aunque parezca irreverencia, no le va en zaga a la madre común, en punto a belleza artística y perfección de líneas además la ley de los contrastes, es el alma de lo bello, y sin duda por esto se suspende el ánimo, mirando unidas en un metro de terreno las dos magníficas creaciones a que me refiero.

De el centro de jardín diré muy poco, baste a los lectores de ese periódico con saber que es obra de Doré y que es una obra muy digna de el autor de la Madona.

Hottot, D'Amyt y A. Baset, hacen magníficas instalaciones también de bronceos artísticos, bibelots y caprichos, diríase que el emplacer unidos los tres pabellones en que exhiben sus productos, lo habían hecho con el mal propósito de obligar al visitante a decidir la competencia, poniéndolo así en el apurado trance, de no atreverse a inclinar la balanza por ninguno.

Puro noto que al correr de la pluma hablo de dos naves distintas y hasta me apercibo de que pienso decir algo de la sección Tunecina, y como hasta ahora solo he hablado de una nave en cada carta, me creo en el deber de dar una explicación y voy a darla.

Ha dicho ya alguna vez, que la extensión que ocupa la Exposición de Barcelona es grandísima y que son muchos los palacios anexos y jardines, y hoy repito que son tantos que de no apresurar las descripciones de los primeros, corre grave riesgo de describir los últimos, cuando la Exposición pertenecerá a la historia y para mis amabilísimos lectores, hayan perdido estas cartas el setenta y cinco por ciento de su interés, motivo que me induce a abarcar mas terreno en cada carta, y hecha esta salvedad, hago punto y aparte y continúo.

La manufactura nacional de Sevros, mas que exponer sus productos, parece que ha trasladado a la instalación que ocupa, el rincón mas rico y mas artístico de un magnífico museo; los jarrones, los platos, los caprichos, rivalizan los unos con los otros en buen gusto, en delicadeza en las líneas y en corrección en el dibujo; ¡quién supiera escribir! ha dicho Campoamor; ¡quién fuera millonario! suspiro y ó cada paso que doy en el Palacio de la Industria.

Frete por frente de esta instalación destacan los colores chillones y las formas sui generis de los objetos que figuran en la sección tunecina.

Una, que se seña calabaza, y resulta sonoro instrumento que despierta armónicas notas, es a no dudarlo una originalidad de buen gusto, pensar que una tela de chillones colores a raya, es una man a jerezana, y encontrarse con un albornoz que puede servir de vestido a un potentado indígena, es un chasco agradable; y suponer que los medios de locomoción están muy atrasados en Túnez, y admirar entre sus instalaciones una charrette de corte elegantísimo y que podría figurar sin desdoro en el Bus de Bologny; es una sorpresa que prepara mucho el camino para corregir la idea formada a priori de aquel país.

Túnez, sin embargo, se resiente mucho de la falta de costumbre de figurar en estos certámenes, pero no por esto deja de entrar vivísimo interés; que no siempre son mas interesantes los veteranos aguerridos, que el mancebo enérgico que luce sobre el campo de batalla sus primeras armas.

Petit Jean hace una instalación de cajas de hierro incombustibles y expone modelos tan perfectos y tan seguros, que lo único que se lamenta es no tener una fortuna que encerrar en ellas.

En una vitrina situada muy cerca de la anterior instalación, se exhiben los brillantes célebres; aquí debiera estampar lo menos diez exclamaciones seguidas ¡qué brillantes! de todas las formas y de todos los tamaños, son los reyes de las piedras preciosas, y sin duda por esto los han instalado aquí en medio de su corte, puesto que rodeada esta instalación, otras muchas de joyería las que hacen brillantes, záfiro, esmeraldas, rubíes, perlas, granates y no recuerdo cuantas clases, es pedris, géneros y familias de piedras que valen millones y cuestan fortunas. Una mujer hermosa, antojadiza y pobre debe pasar muy mal rato pasando revista a estas vitrinas.

Mullbacher expone carruajes de lujo, como si dijera zapatos para millonarios, pero tan perfectos y tan elegantes, que de buena gana me encargaría un par de ellos en esta zapatería.

La Societe Anonyme S'acieris et Forges de Fumini, presenta piezas de hierro, tornillos y muelles bajo un dosel muy artístico de madera pintada; Garney chimeas y caloríferos de hierro muy notables; Gaveau pianos preciosos y A. Filicoteaux, lavabos y aparatos para la distribución de aguas.

Además de la exposición que hace Francia en el Palacio de la Industria expone mucho y muy notable en Bellas-Artes, Agricultura y galería de máquinas, de cuyas instalaciones he de ocuparme cuando llegue a la descripción de aquellos edificios.

Y como me apercibo que esta carta va siendo muy larga y que me falta espacio, me despido de usted hasta la próxima y quedo suyo afectísimo s. s. q. b. s. m.

El Corresponsal.

### Rogamos

A los suscritores de fuera, se acuerden del pago de la suscripción, mayormente en esta época en que en la capital es difícil el cobro por hallarse ausentes muchos suscritores. Algunos señores de los a quienes nos dirigimos se ven molestados si les incluímos recuerdos ó pague avisos marginales, pero si no pagan y dejan pasar trimestres y trimestres, ¡qué hemos de hacer! y mas cuando estamos tan escamados, que a personas que no podíamos creerlo, ya por sus muchas cartas con ofertas, ya por ser correccionarios y hasta con cargos importantes en los comités, ya por parecernos lo que no han sido, tuvimos que darles de baja con años de débito que no pagan ni de una voz

ni poco a poco, a pesar de apelar a todas las excitaciones amistosas y suplicantes, lo cual demuestra hasta donde llega, ó la falta de consideración hacia nosotros ó la de las cualidades que los personas decentes se precian de tener. Por tanto, los que no quieran recuerdos de ninguna clase evitenlos acordándose de la obligación que se tienen impuesta, que es poco gravosa no pasando de un trimestre, pero que les es difícil cuando juntan muchos. Hoy hay en todas partes libranzas especiales y no cabe la excusa de falta de medio para el abono ni el miedo al extravío de los sellos.

### NOTICIAS

A instancias del letrado D. Pedro Díaz Cassou en la redacción de nuestro colega «El Diario» se va a imprimir el libro inédito de D. Joaquín Baedo, escrito a últimos del siglo pasado titulado:

«Ordenanzas de costumbres de Campo en las tierras sujetas al gobierno y régimen del antiguo reino de Murcia, libro formado para instrucción de Veedores, Aparceros y Agrimensores».

Con sentimiento leamos lo que sigue en «La Correspondencia» de Totana:

«Por encargo de D. José Cárles, hacemos público que hoy cita ante los tribunales al director del periódico «La Voz» de Totana.

El administrador de «La Correspondencia» de Totana, ausente hoy, hará lo propio con el director de «La Zambra», apenas regrese aquel a Totana.

Oportunamente daremos cuenta a nuestros lectores del resultado de estas gestiones.»

El telegrama que hoy publica «El Diario» dice:

Madrid 8.

Gran excitación en la opinión pública. La célebre causa pasó a la Audiencia. Créese esta repóngase a sumario. Pusieron en libertad Medero, Gallego, Lo-sa, Blanco y Rico. Esto causó sensación inmensa. Extractos del sumario, con reclamaciones, publicadas ya. En una reunión tenida los directores de «El Liberal», «País» y «Resumen», acordaron entablar acción pública, y perseguir a los autores del crimen. Hoy hebra nueva reunión para que se asocion los periodistas que lo deseen. Inmediatamente formularan un escrito y lo elevarán a la Audiencia.—A. Madrileña.»

### Preceptos higiénicos.

Dominan en este mes las calenturas gástricas, tomando algunas el carácter nervioso; las inflamaciones de la piel, especialmente las erisipelas, etc. El mal régimen, sobre todo en las clases pobres, el abuso de las frutas y las variaciones atmosféricas, que ya empiezan a notarse en este mes, tienen una gran influencia en la producción de los males que hemos dicho: Al enumerar las causas que mas comunmente los originan, se recomiendan los medios de evitar su acción ó de hacerla menos enérgica.

Continuando en este mes el uso de los baños, deben tenerse presentes los consejos que damos en el mes de Julio.

El Alcalde efectivo ha regresado de su excursión veraniega, acompañado de su familia. Le encargará de la Alcaldía.

En el Ministerio de la Guerra se ha hecho una economía de 26 hombres por batallón.

Como la tirada del Calendario Católico de Murcia para 1889, que se hará desde fines de Setiembre, ha de ser grande, a los anunciantes tiene cuenta el anunciar en la cubierta y el poner anuncios especiales de una línea al pie de las paginas de los meses. Se admiten proposiciones de los que quieran utilizar ese medio de publicidad, adoptado en otras publicaciones análogas.

Calle de Zoco, num 5, casa del editor pueden acudir los que deseen aprovecharlo.

Hoy ha empezado el triduo en honor de S. Lorenzo, con misa cantada a las 9 y el ejercicio a las oraciones, el último día, festividad del Santo, será la solemne función a las 9 y media con sermón a cargo del Lic. D. José Martínez, Arcipreste de Infantés; por la tarde el ejercicio a las 5, y predicará el Sr. Cura.

La misa la dirá el Sr. Provisor.

Encuétrase enfermo, habiendo recibido los últimos Sacramentos, el antiguo comerciante de esta capital D. Ulpiano Lázaro.

El domingo falleció casi de repente D.ª Francisca González, a quien defendió recientemente el Sr. Martínez Moya, en el ruidoso pleito sobre el testamento de D. Diego Graude.

Parce que se piensa en cerrar algunos de los ovalos de la Plaza de Toros por la parte que mira a los corrales, con ob-

Véase la última página

Madrid 7 de Agosto 1888.

### CENTROS OFICIALES.

La *Gaceta* de hoy contiene, entre otras, las disposiciones siguientes:

**Fomento.**—Real decreto reformando en los términos que se expresa, el artículo 101 del reglamento para la ejecución de la ley de Propiedad intelectual, respecto de las obras musicales.

**Untramar.**—Real decreto creando en la isla de Puerto Rico dos estaciones agronómicas, una en Bayamón y otra en Mayagüez.

**Hacienda.**—Real orden declarando inadmisibles una demanda contencioso-administrativa presentada en nombre de la comunidad de religiosas de la en señanza, de Santiago, sobre reclamación de un capital de censo.

—Otra resolviendo que es inadmisibles una demanda contencioso-administrativa presentada en nombre de don Cándido y don Eugenio Martín Gutiérrez y otros, sobre deslinde de un prado.

—Otra resolviendo que es de admitir una demanda contencioso-administrativa presentada por don Luis de Vargas, sobre denegación de venta de los bienes dotales de una capellanía fundada en la iglesia parroquial de Chucena, provincia de Huelva.

### El crimen de la calle de Fuencarral.

Hoy probablemente quedará en poder de la Audiencia el sumario instruido con motivo del horroroso crimen de la calle de Fuencarral.

Personas bien enteradas de lo que piensa y dice el juez de instrucción, señor Peña Costalago, atribuyen anoche a última hora a éste las siguientes palabras:

—Entrego el sumario sin dar opinión sobre las conclusiones que de él pueden deducirse, por que no es fácil ni estoy llamado a ello. Sólo puedo anticipar que el juicio oral será muy accidentado y ruidoso y que producirá grandes sorpresas.

Puede por tanto darse como segura y cierta la versión que desde hace días venimos publicando respecto a la forma y modo de dejar ultimado el sumario y a las declaraciones que en él se hacen.

Por lo que se refiere a los últimos actos del juzgado instructor, diremos que ayer se reunió en la Casa de Cánónigos a las ocho de la mañana, y que hasta las nueve y media estuvo ocupado en ultimar varias diligencias y en extender varias citaciones.

Después estuvo en la Cárcel Modelo donde parece se amplió la declaración de algunos de los procesados y del preso Calero.

Parece ser, siu que podamos afirmar de una manera rotunda la certeza de nuestros informes, que el señor Ramos confirmó con ligeras variantes el *interview* que celebró con un redactor de un diario de la mañana.

Dícese también que, si no ante el juzgado, cuando menos en conversaciones habidas con distintas personas, ha hecho afirmaciones gravísimas respecto de los individuos a cuyo poder ha ido a parar la cantidad robada a doña Luciana Boreino y que, por la extraordinaria gravedad que encierran, no nos atrevemos a publicar.

También parece que el juzgado tomó declaración al penado Calero, quien entregó al señor Peña un pliego cerrado y lacrado que se refería, según nos han informado, a la salida de Varela de la cárcel el día 1.º de Julio último.

Próximamente a la una de la tarde se retiró el juzgado de la cárcel.

A las tres de la tarde volvió a constituirse de nuevo, permaneciendo ocupados en extender varias citaciones, compulsar diferentes citas, hechos por distintos testigos, y preparar los últimos detalles para dar por terminado el sumario.

A las cuatro y media de la tarde declaró Tomás Díaz, cochero de oficio, habitante en la calle de las Infantas, número 36.

El juez le preguntó:

—¿Conoce usted a José Varela Vázquez?

—Sí, señor.

—¿Hace tiempo?

—Sí, señor; de verle en compañía de otros señoritos a quienes conozco.

—¿Qué día vió usted a Varela?

—El día 5 de Junio.

—¿A qué hora?

—A eso de las cinco y media de la mañana.

—¿Dónde le vió usted?

—En la calle de las Infantas, estando yo limpiando mi coche.

—¿Y le conocía usted si se le presentara?

—Ya lo creo. Le reconocería entre todos los presos de la cárcel.

—Entonces espérese usted un momento por si es preciso carearle a usted con Varela.

—Bien, esperaré.

Con efecto, Tomás Díaz estuvo aguardando fuera, cuyo momento aprovechamos nosotros para interrogarle.

Díaz no dijo que Varela estaba embriagado cuando lo vió.

Después el juez le mandó que se retirase por conceptuar innecesario el careo.

Después que el cochero particular Tomás Díaz salió del despacho del juez, entró la dueña de un aguadocho del paseo de Recoletos inmediato al de la Garibaldí.

Esta manifestó que no conoce a José Varela, y que por tanto no sabe si entre las personas que concurrieron a su puesto estaba la persona en cuestión.

A eso de las cinco de la tarde el juez de instrucción remitió al ministerio de Gracia y Justicia un abultado pliego, en el cual daba cuenta el señor Peña del estado en que actualmente se halla la causa.

Este pliego habrá salido anoche para San Sebastián.

A las seis de la tarde el juzgado se trasladó a la Cárcel Modelo, y acto continuo llamó al vigilante señor Ramos, que ayer estaba de guardia.

El señor Ramos amplió la declaración que había prestado. Su ampliación duró dos horas.

Después declaró el vigilante señor Morales, refiriendo una conversación que tuvo con Ramos y que presenció el vigilante señor Rodríguez.

A las nueve de la noche salió de la cárcel el juzgado. El señor Alix se quedó en su casa y los señores Peña y Muzas siguieron hasta la Casa de Cánónigos.

Un alguacil salió inmediatamente de allí en busca del fiscal señor Toda y a los pocos momentos regresó con éste.

El fiscal estuvo hablando con el señor Peña, y después éste y el secretario fueron a cenar al café de las Salesas, mientras el fiscal examinó la causa en la Casa de Cánónigos.

Cuando el juez volvió conferenció de nuevo con el señor Toda, y éste se marchó a las doce y cuarto de la madrugada.

A las doce y media el señor Muzas montó en el coche de Roque y se hizo conducir al Gobierno civil, donde habló con el jefe de policía señor Pita.

En la entrevista ocupáronse del paradero de las alhajas robadas que anda buscando la policía, y cuyas alhajas aún no han parecido.

A las dos menos cuarto de la madrugada de hoy regresó el secretario señor Muzas a la Casa de Cánónigos.

Hallándose cenando en el café el señor Peña, llegó el jefe del laboratorio judicial, señor Alonso Martínez, y le manifestó que tenía ya el informe del análisis de las ropas terminado y que sólo faltaba darle forma.

El señor Alonso Martínez y un escribiente entraron en el despacho del juez y estuvieron ejecutando aquella operación.

A las tres menos cuarto el señor Alonso Martínez entregó al juez los doce pliegos que componen el informe general.

El señor Peña dispuso que fueran llevados a su despacho los frascos que contienen las sustancias extraídas de las ropas y éstas y los papeles analizados.

A las cuatro de esta madrugada aún continuaban trabajando los señores Peña y Muzas en la Casa de Cánónigos.

DECLARACIÓN DEL SEÑOR RODRÍGUEZ.

El ayudante de la Cárcel Modelo, don Agustín Rodríguez del Moral fué ayer tarde suspenso de empleo y sueldo por acuerdo del director del penal.

El señor Rodríguez protestó de la forma en que se hacía, faltando al reglamento, pues el señor Montoro, actual director, debió dar conocimiento por escrito de la medida al interesado.

Además, el señor Rodríguez ha sido privado de la entrada en el interior de la cárcel.

El juzgado citó ayer tarde al señor Rodríguez del Moral para que por la noche se presentase a prestar declaración en la Casa de Cánónigos.

Así lo hizo el citado a las once y media de la noche.

Nosotros estuvimos hablando con el empleado, y nos dió cuenta detallada de sus manifestaciones en la siguiente forma:

—Hará unos seis días estuve hablando con mi compañero, señor Ramos Querencia, el cual me refirió que Varela había depositado en poder de un magistrado 36.000 duros, con objeto de que para salir bien del asunto del crimen, aquél distribuyera ese dinero entre (aquí los nombres y cargos de tres personas

que no podemos citar por lo grave de semejante imputación).

Respecto a las salidas de Varela—continuó diciendo el señor Rodríguez,—me dijo Ramos que hallándose él en el centro de vigilancia de la Cárcel Modelo notó un día, a eso de las dos ó las tres de la madrugada que alguien llamaba a la puerta. Uno de los vigilantes abrió y entró un preso a la galería con dirección a su celda.

Otro día Ramos salió a esa hora para observar lo que se hacía y vió que el vigilante señor Rico entraba con un preso que muy bien podía ser Varela.

Esto es lo que declaró anoche el señor Rodríguez del Moral.

### EL JUICIO ORAL.

La *Correspondencia* coha las siguientes cuentas, en el supuesto de que sean seis los procesados, pero hay que rectificarlas, porque serán diez por lo menos.

Desde que se emplaza a los procesados para comparecer en la Audiencia, hasta que pasan los autos al fiscal para instrucción y conformidad con el auto del juzgado en que se declara terminado el sumario, han de transcurrir, según la ley, diez días.

El fiscal los tiene en su poder cinco días; se señala después la vista previa para sobreseer ó abrir el juicio, momento hasta el cual sigue siendo secreto el sumario; abierto el juicio oral, se da traslado de la causa al fiscal y a los defensores de los procesados por cinco días a cada uno para formular conclusiones.

De modo que, descontando los días festivos y aquellos que se invierten en el pase de la causa, como los que se han de invertir para citación de testigos puede calcularse que el juicio oral no se celebrará antes del mes de Diciembre.

La relatoría a que corresponde esta causa, por ser el juzgado del Norte, es la del secretario señor Iruegas: la sección que ha de conocer de ella, es la primera de vacaciones y tercera del período ordinario; los magistrados que componen aquella sección son los señores Salvá, Carrasco y Gil Muñoz, y la segunda los señores Hernández, Carrasco y Mira, correspondiendo la ponencia, por ser el único que actúa durante el período de vacaciones, al señor Carrasco.

Esta misma sección tercera fué la que conoció de la causa instruida contra Varela por el hurto de una capa, y cuya pena extinguió el día 20 de Julio.

### Consejo de Ministros.

La nota oficial del Consejo celebrado anoche en la Presidencia es bastante larga, y como nos falta el espacio para reproducirla, la reducimos a lo siguiente:

A propuesta del ministro de Ultramar se acordó conmutar la pena de muerte a Emilio Armenteras, Horacio Jiménez y Emilio Heradier, sentenciados por el juzgado de la Habana.

El ministro de Fomento dió cuenta de su viaje a Sevilla y de los reconocimientos practicados por los arquitectos en la derruida catedral, proponiendo serias medidas que tiendan a ayudar a la reconstrucción de aquel hermoso monumento de arte. Dentro del actual ejercicio se atenderá cumplidamente a todas las obligaciones de obras públicas y a aquel fin, cumpliendo lo ofrecido por el ministro en Sevilla.

A propuesta del mismo ministro se acordó el establecimiento de un recargo de 25 céntimos de peseta por tonelada de hierro que se saque de Bilbao, concediéndose este beneficio, así como una subvención de 250.000 pesetas anuales durante doce años para la construcción del puerto, cuyo notable proyecto está ya aprobado en reciente real orden.

A parte de esto diremos que los consejeros hablaron detenidamente del discurso últimamente pronunciado por el señor Silvela.

El Gobierno cree que el señor Silvela se ha adjudicado el papel que tenía el señor Romero y ha creído que el camino mejor para atraerse las simpatías de sus correligionarios es emplear el lenguaje del escañalo.

El Gabinete entiende que en el partido conservador no existe armonía de pareceres, pues el primero que condona esa actitud es el señor Cánovas del Castillo; pero de todas suertes el acto del señor Silvela determina, según el Gabinete, una nueva fase en la relación que venían sosteniendo fusionistas y conservadores.

El ministro de Marina aprovechó la ocasión para desahogarse entre sus compañeros de Gabinete de los malos ratos que le hacen pasar sus compañeros del Centro técnico.

No ve allí más que dificultades, y entorpecimientos, algo así como manifiesto deseo de arrinconar a la industria nacio-

nal, declarando desiertos los concursos de cruceros y torpederos; pero al lado de estas tendencias coloca su resolución de no abandonar la industria particular y reñir la batalla hasta conseguir que se adjudiquen esas construcciones a las proposiciones que técnica y económicamente resulten más ventajosas para el Tesoro y para la armada.

Hubo también su parte de política exterior, ante los nuevos recelos que nacen de la actitud del nuevo emperador de Alemania. Nuestro Gobierno se propone, si el caso lo exigiera, guardar la neutralidad más absoluta, y por hoy, a la vez que se mantienen buenas relaciones con el Gobierno de Berlín, se demostrará la amistad a Francia haciendo que nuestra escuadra toque en Tolón.

### NOTICIAS GENERALES.

En el pueblo de Pobladura de Pelayo García (León) se ha descubierto un horroroso crimen.

En el pozo de un huerto se ha encontrado a una mujer asesinada.

Se ignora quién ó quiénes sean los autores de este crimen.

La Cámara de Comercio de Almería ha acordado solicitar del Gobierno se conceda a la aduana de Almería, la categoría de primera clase para el despacho de alcoholes.

El vapor mercante *Marqués de Mudela* ha sido relevado del pago de la multa de 22.000 pesos, que se le había impuesto por su estancia en el dique de Ferrol al haberse demorado en su salida.

Diez un periódico de Granada que varios establecimientos de bebidas se hallan cerrados por negarse sus dueños a pagar la patente que se les exige.

Durante el mes de Julio, pasaron por el canal de Suez 299, buques los cuales pagaron a la compañía 5.530.000 francos.

En una habitación de la aldea de Zamora (Albacete) se produjo hace tres días un incendio en el cual perecieron carbonizados Constanza García, un hermano de ésta y su hijo.

En Aracena y Albuñol han resultado elegidos, creemos sin oposición, los candidatos ministeriales.

Se encuentra en París, de paso para España, el señor conde de Rasón, nuestro embajador en Roma cerca del rey Humberto.

En un obrador de pirotecnia de Zaragoza se declaró un violento incendio, y merced a los auxilios eficaces prestados se evitó la muerte de tres mujeres y cuatro niños.

Con heridas y contusiones resultaron el alcalde, un bombero, un inspector, un guardia municipal y varios vecinos.

Dice *La Voz de Galicia*, que en el hospital clínico de Santiago existe un enfermo con un tumor canceroso de la misma índole del que padeció el Kompriz de Alemania.

Pronto se operará al enfermo.

Según noticias de Granada, se ha descubierto un matadero fraudulento en el pueblo de Huétor Vega.

Ha sido robada y saqueada la iglesia de Sarroca de Lérida.

Nos dicen de Barcelona que dentro de breves días fundeará en aquel puerto el buque-escuela «Mirca», perteneciente a la marina real de Rumania.

A 25 000 pesetas ascendían en 1.º de Agosto las cantidades depositadas en el Banco de España para la obra de la iglesia parroquial de Santa Cruz.

El gobernador de Málaga ha pasado a la alcaldía una comunicación sobre fondos de higiene, en la cual se dispone que en lo sucesivo quede encargado el Ayuntamiento de la administración de aquellos fondos, reservándose el Gobierno de la provincia la inspección que las leyes le confieren.

Anteayer se incendió el polvorín de la fábrica de fundición de Santa Ana, situada en las afueras de Cartagena, ocasionando la voladura de la muerte de tres operarios.

El célebre astrónomo zaragozano don Mariano Herrera anuncia una violenta

tempestad y temporales recios en el país de Gales y en Escocia, desde el día 15 del presente mes hasta el 20, que alcanzarán a España y a los Estados Unidos del 21 al 22 del corriente.

El presidente del comité provincial fusionista ha dispuesto que los candidatos ó diputados provinciales se encuentren en Madrid para el día 10 del corriente.

Se halla vacante la plaza de arquitecto municipal de Guadalajara, dotada con 2.500 pesetas.

Hasta fines de Noviembre no reanudarán sus tareas las Cortes, según las impresiones que reinaban en diferentes círculos después del Consejo de ministros celebrado anoche.

Parece que han sido adquiridos en Gijón los terrenos necesarios para establecer una gran fábrica de aglomerados por cuenta del director de la explotación hullera del marqués de Comillas en Asturias, con propósito de exportar todos los años 200.000 toneladas de carbón.

*La Iberia* publica los siguientes telegramas de su servicio especial según los cuales ha sido capturado el autor del asesinato cometido en Valencia en la persona de doña Antonia Galiana:

*Sidi-Bel-Abbes* 6 (2,30 t.)—Francisco Muñoz, presunto autor del asesinato de doña Antonia Galiana ocurrido en Valencia, ha sido capturado en esta población.

Cuando la policía, que hace días lo buscaba, dió con él, lo encontró tan gravemente enfermo que fué preciso trasladarlo con toda urgencia al Hospital.

Reconocido enseguida por los médicos, opinan éstos que está envenenado.—*Valerio*.

*Orán* 6 (3,30 n.)—Se han recibido noticias oficiales de la captura de Francisco Muñoz.

El asesino de doña Antonia Galiana está en el hospital de Sidi-Bel-Abbes agonizando ó tal vez muerto ya a estas horas.

Los telegramas de aquel punto lo consideran en una situación desesperada. Por correo envío detalles.—*Maciá*.

Parece que en Pamplona hubo ayer conatos de resistencia al planteamiento del nuevo régimen para los alcoholes.

El suceso no ha tenido importancia, y desde aquella población dan la seguridad de que las cosas se arreglarán sin dificultad alguna.

Otros más pesimistas creen que se han de repetir hoy las señales de resistencia.

Han sido nombrados gobernadores: de las Baleares, don Antonio Pirala; de Oviado, don Ramón Larroca; de Guadalajara, don José Gabriel Balcoázar, y de Orense, don Gregorio Mijares.

Telegrafían de San Sebastián que anteañoche se cometió un crimen misterioso en el paseo de Atocha. Dos sujetos se retiraban de este paseo con dirección a sus casas, cuando se acercó a ellos un grupo de cinco jóvenes, asustando uno de éstos una terrible puñalada a uno de los paseantes, sin que mediara palabra alguna.

El grupo huyó inmediatamente, siendo tan inesperada la agresión, que el compañero del herido apenas pudo aprehenderse hasta que la víctima cayó en tierra.

El agredido es un carpintero de dicha población. Su estado es gravísimo. Ignórase quiénes sean los asesinos.

Ha llegado a nuestros oídos un detalle curioso y conmovedor del hundimiento ocurrido en Santo Tomás.

Habiendo tenido noticia el capellán del Ayuntamiento de Madrid, don Jerónimo Llorente, de lo acaecido, se personó enseguida en el lugar de la catástrofe con ánimo de ejercer su ministerio sacerdotal en las víctimas, y allí permaneció hasta que fué extraído vivo y conducido a la Casa de Socorro el último de los hundidos, Ambrosio Hernández y Hernández, con él conversó en la casa dicha breve tiempo, enterándose de cómo estaba y de las impresiones que sufrió en las 16 horas mortales de su entiero en vida, bajo de infinitos escombros.

Con sencillez y persuasiva frase contó al señor Llorente, como lo hizo a uno de nuestros compañeros, su firmísima esperanza en la Virgen de la Salud, a la que con toda fe se encomendó desde el primer momento de aquellas largas y angustiosas horas y la oferta que desde el fondo de su corazón le hizo, si lo salvaba milagrosamente, de mandarle decir

una misa rezada á sus espesas, aunque tuviere para ello que vender hasta la pobre camisa que vestía.

El señor Llorente escuchó conmovido tan expresivo relato; celebró su profunda fe y su acendrada piedad; le alentó á proseguir en tan laudable camino y se ofreció, en fin, espontáneamente y sin retribución alguna y con suma complacencia, á decirle una misa cantada en vez de la rezada que quería para cumplir su exvoto, organizando para ello una función de esta manera:

Tan luego como el Ambrosio esté en disposición, se le llevará á la real iglesia de Monserrat (plaza de Antón Martín), cuyo rector, señor Besalú, se presta gustosísimo á cederla, y estarán presentes todos los sacerdotes de la misma, muy gustosos; también cantará la solemne misa el señor Llorente; y el capellán señor Morlans del Cacho, con todo desinterés, predicará el sermón de gracias.

El agraciado, á quien como es muy natural, desearán poder ver cuantas personas vayan á la fiesta, se sentará en el presbiterio sobre un alto sillón, estando cerca de él su familia y amigos, y probablemente sus compañeros de trabajo á quienes invitará al efecto, dicho señor Llorente, á cuyo fin y para facilitarle su asistencia se hará la función en día festivo.

Por último, y para que del todo y por todo sea provechosa esta función dedicada como tributo de gratitud á la Santísima Virgen, que atendió los ruegos de un pobre desgraciado y éste pueda reportar alguna utilidad pecuniaria, los señores sacerdotes de la iglesia harán una cuestación entre los fieles que presentes se hallen, la cual le será entregada íntegra en el acto al mencionado Ambrosio Hernández y Hernández para que se utilice de ella.

Los directores actuales de la antigua capilla musical de Aroca se han ofrecido á tomar parte gratuitamente en esta función.

A última hora de la tarde recibimos de nuestros corresponsales en el extranjero, las siguientes noticias:

**Stokolmo 7.**—El Gobierno sueco, con motivo de la ley española sobre los alcoholes, no solo ha entablado reclamación diplomática por violación del tratado, sino que ha pedido el arbitraje de Inglaterra.

**Belgrado 7.**—Empiezan á inspirar serios cuidados la actitud del Montenegro y la situación de la Bosnia.

**San Petersburgo 7.**—Rusia abriga la intención de responder á la circular de Mr. Goblet, sobre la cuestión de Mas-sauah en sentido favorable á Francia.

**Londres 7.**—Está concertado el matrimonio del príncipe Alejandro de Battenberg, ex príncipe de Bulgaria, y que estuvo á punto de casarse con la princesa Victoria de Alemania, con la princesa Mary de Teck, hija de la reina de Inglaterra.

**Berlin 7.**—Se asegura que el emperador Guillermo, después de su viaje á Italia, se embarcará en Génova, para trasladarse directamente á Barcelona.

**Viena 7.**—El Gobierno austriaco se encuentra decidido á dirigir una nota al príncipe Nicolás excitándole á que vigile mejor la frontera montenegrina y á que

se ajuste estrictamente á las prescripciones del derecho internacional.

**Roma 7.**—A fines del actual regresará á esta capital el príncipe de Nápoles, marchando enseguida á Inglaterra.

Le acompañarán el Sr. Pietri, estudiante de la Universidad de Bolonia, el Sr. Celesia, de la de Génova, el señor Margana, de la de Turín y el Sr. Simonetta, de la de Pavia.

**Copenhague 7.**—Han llegado á esta capital la duquesa de Chartres y la princesa Margarita de Orleans.

### ULTIMAS IMPRESIONES.

En nuestra edición de última hora anticipamos ayer las siguientes noticias:

Conseguido el triunfo del popular empresario señor Ducazal, que desde el domingo es padre de la patria, el señor Romero Robledo ha regresado á San Sebastián, satisfecho de su breve excursión política.

El señor Ducazal ofrece estos días un semblante que rebosa felicidad por todos sus poros, y con razón, porque triunfos como el de ayer, ouesta mucho alcanzarlos.

Ahora lo que hace falta es que el nuevo diputado desarrolle en beneficio del país tanta actividad por lo menos como la que derrocha en sus empresas teatrales.

El sentido moral, que hoy anda bastante descarrado, sirve ahora de pantalla á ciertas gentes para predicar en público lo que no practican en privado.

La teoría de las dos naturalezas va siendo ya cosa corriente y son pocos los que se escandalizan de este íntimo com-padrageo entre la verdad real y la verdad ficticia.

Decimos esto, porque ahora que por todas partes nos ahoga la inmoralidad; que los crímenes tan horrosos y frecuentes ponen de relieve la punible tolerancia que en materias religiosas ha habido, se acuerdan de Santa Bárbara, los que con su indiferencia y su mal ejemplo han dado lugar á que la maledicencia pueda salpicar frentes que todo el mundo creía inaccesibles al lodo.

El señor Montero Ríos ha renunciado el acta de diputado á Cortes por la circunscripción de Santiago, en razón á que su elevado cargo de presidente del Tribunal Supremo de Justicia le impide mezclarse en las pasiones de la política.

Es de suponer que cesarán también sus trabajos para encontrar la famosa fórmula del sufragio universal.

### TELEGRAMAS.

**Venecia 6.**—La escuadra española de instrucción, al mando del contralmirante don José Carranza, ha llegado esta mañana á las nueve y media.

La oficialidad de la escuadra española será invitada por las autoridades superiores para que asista á una representación de gala que en su honor se dará mañana en el teatro Malibran.

La serenata con que el Ayuntamiento piensa obsequiar á los marinos españoles, ha sido aplazada para el miércoles próximo.

**Viena 6.**—Sigúense recibiendo deta-

lles de los extragos causados por las grandes inundaciones recientemente ocurridas en Silesia y Bohemia.

Centenares de familias han quedado en la más espantosa miseria.

Aunque afortunadamente no hay que lamentar ninguna desgracia personal, las pérdidas materiales son de muchísima consideración.

**Marsella 6.**—(Recibido el 7).—La salida del rey de Portugal para Génova ha sido fijamente dispuesta para esta tarde.

Los cónsules de las potencias fueron esta mañana para inscribirse en casa del rey de Portugal

No se verificará ninguna recepción de carácter oficial.

El rey se muestra muy satisfecho de la acogida simpática que le ha hecho la población de Marsella.

**Paris 6** (tarde; recibido el 7).—En Laon ha ocurrido un incidente que ha causado gran sensación.

Un numeroso grupo de italianos armados con revólvers han atacado á los trabajadores franceses, empleados en el túnel de Broye.

Con este motivo, se produjo una colisión entre franceses é italianos, de la cual resultaron un italiano muerto y cuatro heridos.

Se ha abierto una información, de la cual en los primeros momentos resulta que los franceses trabajaban tranquilamente cuando fueron agredidos por los italianos.

Este hecho es vivamente comentado y se cree que el Gobierno francés pedirá amplias explicaciones al italiano.

**Paris 6.**—La policía vigila las inmediaciones de la casa que habitó el antiguo ministro de la Comuna, Eudes, temiendo las manifestaciones revolucionarias de los huelguistas que en numerosos grupos acuden al mismo sitio.

Todavía no se sabe si el entierro será el martes por la tarde ó el miércoles por la mañana.

El Gobierno ha adoptado también medidas para conservar el orden.

La huelga tiende á generalizarse, y en algunos puntos en que los huelguistas han pretendido ejercer violencia sobre los obreros, la policía se ha visto obligada á intervenir, ocasionándose algunas colisiones.

### BANCO DE ESPAÑA.

Por acuerdo del Consejo de gobierno se saca á concurso la construcción de carpintería de taller, correspondiente á los huecos de las diversas fachadas del nuevo edificio que construye el Banco de España en la calle de Alcalá, núm. 74, paseo del Prado y calle de la Greda.

El pliego de condiciones estará de manifiesto en la secretaría del mismo establecimiento, calle de Atocha, número 15, desde mañana hasta el día 22 del corriente mes de Agosto, á las dos de la tarde, donde se admitirán las proposiciones que se presenten en pliego cerrado.

El Banco se reserva el derecho de elegir entre las proposiciones presentadas la que juzgue más conveniente á sus intereses, ó desecharlas todas si no reunieran las condiciones apetecidas.

Madrid 6 de Agosto de 1888.—El vicesecretario, Gabriel Miranda.

Por acuerdo del consejo de gobierno se saca á concurso la construcción de toda la parte de mármol correspondiente á la escalera principal del nuevo edificio que construye el Banco de España en la calle de Alcalá, núm. 74, Paseo del Prado y calle de la Greda.

El pliego de condiciones estará de manifiesto en la secretaría del mismo establecimiento, calle de Atocha, núm. 15, desde mañana hasta el día 22 del corriente mes de Agosto, á las dos de la tarde, donde se admitirán las proposiciones que se presenten en pliego cerrado.

El Banco se reserva el derecho de elegir entre las proposiciones presentadas la que juzgue más conveniente á sus intereses, ó desecharlas todas si no reunieran las condiciones apetecidas.

Madrid 6 de agosto de 1888.—El vicesecretario Gabriel Miranda.

### Boletín comercial

**Sigüenza** (Guadalajara).—Los mercados en la actualidad son realmente nulos; se pagan para la especulación los trigos viejos de 37 á 38 rs. fanega, y de 39 á 40 para los panaderos.

Se está empezando á segar el trigo que resulta muy granado y de buen color.

Las lanas blancas de 40 á 44 rs. arroba

**Daimiel** (Ciudad-Real).—La cosecha de cebada se presenta muy corta y la de trigo buena.

La de anís se calculaba en 40.000 fanegas, perdiéndose completamente todo y quedando los pobres labradores arruinados.

Tiempo frío. En baja los precios. Operaciones en partida. Se ha efectuado la venta de 3.000 fanegas de trigo. De vinos blancos 4.000 cántaros. De tintos 8.000.

Los precios que han regido en el mercado de hoy son los siguientes:

Trigo á 42 rs. fanega; id. hembrilla á 38; id. caudal á 42; id. blanquillo á 37; id. rojo á 42; maíz á 26; centeno á 26; cebada á 16; alubias á 18; avena á 14; garbanzos superiores á 140; id. regulares á 100; id. medianos á 80; muelas á 32; harina de 1.<sup>a</sup> á 17 rs. arroba; id. de 2.<sup>a</sup> á 16; id. de 3.<sup>a</sup> á 15; salvado de 1.<sup>a</sup> á 13 rs. fanega; id. de 2.<sup>a</sup> á 11; id. de 3.<sup>a</sup> á 8.

Patatas á 4 rs. arroba.

Líquidos.—Aceite á 36 rs. cántaro, vino blanco á 5; idem tinto á 6; vinagre á 10; aguardiente anisado á 24; espíritu de 35 grados á 40; id. de 40 grados á 50.

Ganados.—Cerdos al destete á 50 reales uno; id. de 6 meses á 100; id. de año y medio á 40 rs. arroba; ovejas á 60 reales una; id. emparejadas á 54; carneros á 70; corderos á 56; lanas á 40 reales arroba; idem blanca fina á 44.

**Medina de Pomar** (Burgos).—La cosecha es regular por estar los sembrados claros, mas el grano es bueno, solo que tiene lodo.

El tiempo frío.

Los precios en baja.

Hay pocas existencias y vendedores.

Hé aquí los precios que han regido en el mercado de hoy:

Trigo á 40 rs. fanega; id. blanquillo á 40; id. rojo á 39; id. á la ga á 38; idem común á 37; centeno á 26; cebada nueva á 17; avena á 14; harina de primera á 16 rs. arroba; id. de segunda á 15; idem de tercera á 12.

**Serrada** (Valladolid).—A continuación mando los precios de los artículos de esta localidad y salida de vinos: trigo á 40 rs. fanega; centeno á 19; cebada á 18; algarrobas á 16; carnes frescas á 4 reales kilo.

Han salido en el mes de Julio 5.800 cántaros de vino al precio de 7 á 8 reales cántaro, quedando muchas cubas, con color y clases superiores. Vinagre á 13 rs. cántaro. Aguardiente anisado á 28. Idem sin anisar á 18.

Tiempo, á propósito para la limpia.

Ha dado buen rendimiento la cosecha de cebada, y la de algarrobas nada más que regular.

### Bolsin del día 6.

Contado, 00'00.  
Fin de mes, 71 25.  
Próximo, 00'00.  
Exterior, 74'20  
Amortizable, 87'75.  
Cubas, 102'90.  
Banco de España, 411 00.

### Cotización oficial del día 6.

FONDOS PÚBLICOS	Último precio	Movimiento.	
		Alza.	Baja.
Duda perpetua al 4 por 100 interior...	71 50	10	»
Idem id. pequeños...	71 60	10	»
Idem id. fin corriente...	71 60	»	»
Idem id. fin próximo...	00 00	»	»
Idem id. al 4 por 100 exterior...	74 20	20	»
Idem id. pequeños...	74 30	»	05
Duda amortizable al 4 por 100...	87 75	»	»
Idem id. pequeños...	87 90	40	»
Billetes hipotecarios de Cuba...	102 90	»	05
Anualidades de Cuba...	00 00	»	»
Carpetas provisionales de Cuba...	00 00	»	»
Obligaciones municipales...	00 00	»	»
Obligaciones del Banco Hipotecario...	00 00	»	»
Cédulas hipotecarias al 6 por 100...	00 00	»	»
Idem id. al 5 por 100...	105 00	»	»
Acciones del Banco de España...	411 00	»	»
Compañía de Tabacos...	103 25	25	»

### Cambios sobre plazas de Ultramar y Extranjero.

PLAZAS	CAMBIOS
Londres, á 90 d/f...	Diversos, 25-54
Londres á 3 d/v...	» 1-60
Paris, á 8 d/v...	Francos 1-60
Burdeos á 8 d/v...	» 1-75
Marsella á 8 d/v...	» 1-85
Lisboa á 8 d/v...	» 00,00
Hamburgo á 8 d/v...	» 00,00
Génova á 8 d/v...	» 00,00
Habana...	» 00,00
Puerto-Rico...	» 00,00
Manila...	» 00,00

### LOTERÍA NACIONAL

Lista del sorteo celebrado el 7 de Agosto de 1888.

#### PREMIOS MAYORES.

Núms.	Premios.	PUEBLOS.
13955	250000	Pozuelo.
2584	125000	Cádiz.
4939	60000	Jeréz de la F.
15510	30000	Madrid.
14851	5000	Idem.
819	5000	Alcañiz.
1080	5000	Zamora.
3701	5000	Madrid.
5489	5000	Barcelona.
7270	5000	Madrid.
2218	5000	Vitoria.
15147	5000	Badajoz.
8054	5000	Madrid.
2513	5000	
1821	5000	
8901	5000	

#### PREMIADOS CON 800 PESETAS

Decena.

45 47 90 89 23

#### Centena.

603 583 674 958 488 653 952 592  
169 873 728 473 970 481 838 618  
501 112 767 801 395 178 451 133  
283 379 808 471 976 255 709 839  
461 904 284 939 280 391 161 172  
623 360 703 155 132 968 521 628  
208

#### Mil.

044 138 576 615 129 426 866 680  
962 090 170 300 429 292 345 165  
882 125 746 181 418 741 381 051  
442 313 334 946 467 859 684 236  
707 217 007 465 942 059 383 758

#### Dos mil.

735 243 587 631 806 976 572 991  
355 369 619 066 392 963 003 424  
573 450 899 537 973 475 128 912  
481 374 550 581 230 776 841 712  
594 026 546

#### Tres mil.

740 317 618 010 047 808 673 911  
073 090 371 999 084 072 116 684  
549 790 291 588 056 775 301 199  
351 898 132 065 077 478 827 022  
374 550 581 235 351 668 024 905  
773 567

#### Cuatro mil.

902 180 081 801 789 879 023 569  
028 477 438 708 534 655 102 671  
193 835 859 949 861 990 291 820  
790 732 232 038 228 183 457 958  
970 366 103 199 604 587 117 267  
545 831 143 214

#### Cinco mil.

373 293 140 209 625 334 203 208  
845 336 687 638 998 388 711 587  
492 480 349 759 976 604 467 859  
189 962 655 620 107 750 300 231  
132 577 496 887 886 672 216 129  
319 888 686 978 972

#### Seis mil.

748 827 023 738 858 915 854 284  
169 250 625 241 706 994 599 233  
367 351 528 267 079 247 168 669  
249 266 995 448 828 576 835 861  
330 258 518 942

#### Siete mil.

703 966 596 117 602 322 896 872  
256 450 643 587 477 972 013 763  
197 520 867 008 334 441 559 742  
250 158 015 818 513 430 872 537  
361 435 852 273 106 657 154

#### Ocho mil.

022 324 224 955 955 994 449 814  
372 070 602 077 462 154 033 283  
921 406 649 237 871 504 771 104  
140 788 301 584 048 136 967 986  
795 182 630 315 231 526 345

#### Nueve mil.

275 981 525 031 356 102 630 076  
268 913 744 430 743 105 837 812  
296 346 129 881 911 002 955 255  
611 454 345 649 787 487 224 667

#### Diez mil.

770 296 422 031 404 095 434 294  
253 014 732 436 917 651 097 652  
637 158 696 227 503 691 786 507  
522 949 702 248 035 249 178 693  
476 916

#### Once mil.

940 515 523 020 072 844 483 291  
138 482 976 317 955 554 950 222  
853 091 454 074 639 721 495 155  
176 780 085 854 778 888 509 664  
910 380 280 822 238 744 209 203

#### Doce mil.

032 923 673 118 675 257 914 573  
886 866 500 206 243 614 597 311  
141 677 729 668 201 501 184 867  
792 021 233

#### Trece mil.

258 821 058 344 901 833 029 694  
751 591 277 812 511 977 240 919  
624 341 692 193 804 942 543 265  
165 922 615 496 290 866 602 001  
867 440 690

#### Catorce mil.

483 007 250 726 874 464 859 108  
334 949 339 816 033 642 448 394  
727 020 704 435 482 291 596 717  
106 753 713 415 682 789 342 942  
328 406 228 000 406 582 944 688  
441 242 126 367

#### Quince mil.

905 322 610 626 406 834 168 028  
835 611 880 587 841 457 211 481  
814 886 879 141 389 706 234 586  
650 857 591 953 952 671 184 613  
363 262 202 010

Doce aproximaciones de 6.000 pesetas para los números anterior y posterior al premio mayor.

Doce id. de 3.500 pesetas para los números anterior y posterior al premio segundo.

El siguiente sorteo se verificará el día 17 de Agosto.

jeto de que el público no pueda desde ellos azuzar á los toros y resabiarlos.

Anteayer fué detenida por guardias de seguridad una mujer llamada Dolores Andreu, que lesionó á un joven hojalatero dándole golpes en la cabeza con un bastón dentro de una casa.

Ha sido nombrado administrador de la subalterna de Jaca, nuestro apreciable amigo D. Francisco Leante, en cuyo punto está de canónigo en la Catedral, hace años, su tío D. Rafael.

Entre los libros y memorias presentados en la Exposición Universal de Barcelona, figura una monografía sobre el Espartaco, escrita por el Ingeniero jefe de montes de esta provincia, nuestro amigo D. Eduardo Pardo.

«La Lidia» publicará en su primer número el dibujo que llevan en la cabeza los carteles anunciando las corridas de toros de esta ciudad.

Ante el Juzgado de Alicante han declarado algunas personas acerca del viaje de Francisco Muñoz á aquella capital y pun ó mas ó menos relacionados con el crimen de la calle de Espinosa en Valencia.

El Ayuntamiento ha acordado como en años anteriores, conceder licencia gratis á los propietarios de casas para poder enlucir las fachadas de las mismas, debiendo solicitarlo de la Alcaldía.

En la segunda página reproducimos los telegramas recibidos por «La Iberia» referentes á la detención de Paco Muñoz en Sidi-Bel-Albas (Africa), el cual habrá fallecido á estas horas.

Nuestro estimado paisano D. Manuel Benavente ha sido laureado en Vigo con mención honorífica por una romanza para canto y piano.

El jurado calificador de las obras presentadas, lo constituían los reputados maestros D. Jesús Monasterio, D. Tomás Br-ton, D. Eduardo López Juarranz, don Leopoldo Martín y D. Antonio Llanos. De todas veras felicitamos al estudioso joven Sr. Benavente por este triunfo en su carrera musical.

Agradecemos á «La Correspondencia de Albacete» la recomendación del «Calendario católico» que edita nuestro director, y le suplicamos complete el favor reproduciendo el anuncio del mismo.

También están haciendo los cenocios é inteligentes tipógrafos Sres. Nogué, los carteles de la próxima feria.

Pronto anunciaremos un nuevo almacén de carbón, surtido de todas las clases que se consumen, para que el parroquiano pueda elegir.

Las Sras. Camareras de las imágenes que se veneran en la iglesia de San Lorenzo, invitadas por el Sr. Cura, se han prestado á coadyuvar á la solemnidad vistiéndolas con los mejores vestidos y adornando los altares.

Hoy hemos tenido el gusto de saludar á nuestro particular amigo y suscriptor D. Maximino Ruiz, completamente restablecido de la dolencia que le obligó á guardar cama unos días.

«La Epoca» propone que, en vista de los incidentes desagradables que suelen ocurrir entre los periodistas y los agentes de la autoridad, se facilite á los

primeros, como se hace en el extranjero, tarjetas de identidad.

Estas llevarían por un lado el retrato del redactor, y por el otro su firma, la del director del periódico y el sello del Gobierno civil.

De ese modo sería mas fácil á los reporteros el cumplimiento de su misión, y ostentando ese título los que solo tuviesen derecho para ello, desaparecerían muchos zánganos que deshonran el magisterio de la prensa, que afortunadamente va ya conquistando su puesto en la opinión.

Ayer llegó á esta el Sr. D. Rulogio Soriano, para asuntos de su profesión.

Ha pasado á informe de la Comisión provincial, el recurso interpuesto por D. Pascual Ruiz Baquerín, contra el acuerdo del Ayuntamiento, que aprobó el plano de alineación de la calle de la Frenera.

El Sr. Gobernador ha autorizado la constitución de un «Círculo de Artesanos», en esta capital, cuya reglamentación se le ha presentado.

Para últimos del mes estarán terminadas las obras que se están ejecutando en el Café Oriental, para mejorar y hermostear este.

En la calle de Cadenas, núm. 12, piso bajo, hay una familia, madre é hija, las dos viudas con un niño enfermo, muy necesitadas. Las recomendamos á las personas caritativas.

Según tenemos entendido además de las dos corridas anunciadas para Setiembre se dará otra el día 9, en la cual es probable tome parte nuestro paisano Lagartija.

Ha quedado provista de las camas y

demás enseres necesarios la enfermería de la Cárcel, habiéndose pedido á Madrid los instrumentos de cirugía que se necesitan.

Mañana noche no habrá música en el paseo de la Glorieta; así estará mas animada la fiesta de San Lorenzo, á donde el sillero debía traer algunas sillas.

### ULTIMA HORA

Madrid 7. Se dice que no volverán á abrirse las Cortes hasta fines de Noviembre.

Dentro de cuatro ó cinco días marchará á tomar baños el Ministro de Hacienda, Sr. Puigcerver.

También muy en breve saldrá el Marqués de la Vega de Armijo para su castillo de Mos; el Sr. Ruiz Capdepón marchará al Norte, y el Ministro de Marina á los baños de Betelú.

Los demás Ministros no abandonarán por ahora la Corte.

El duque de Montpensier llegará á Aix-les Bains el día 15 del corriente mes.

«La Monarquía» publica un telegrama de San Sebastián diciendo que un elevado personaje ha manifestado en altas regiones que tanto la opinión como la prensa sufrirán una verdadera decepción cuando se haga público el sumario del crimen de la calle de Fuencarral.

Entonces—ha dicho—se verá la inocencia de todos los que hoy son señalados como culpables, y resultarán verdaderos autores del crimen personas de las que hasta ahora ni remotamente se ha pensado.

«El Imparcial» publica algunas apreciaciones respecto al sumario del crimen de la calle de Fuencarral.

Dice que en él no aparecen mas cargos contra Varela que los formulados por Higinia y el vigilante Ramos.

Respecto á Higinia, parece que prevalecen las primeras declaraciones que ésta hizo, en las que, como es sabido, se confesaba única autora del crimen.

También resulta que la herida de la interfecta fué inferida con un cuchillo de cocina.

Hállase casi probado que Higinia y Dolores Avila cambiaron algunas palabras en la Cárcel, preguntándose mutuamente algo acerca del crimen.

El Consejo de Ministros celebrado anoche revisó, según afirma «El Liberal», excepcional interés.

El Sr. Ruiz Capdepón estudió detenidamente los graves problemas referentes á la Isla de Cuba donde todo se presenta sombrío y en donde la seguridad personal continúa siendo nula.

A causa de la tirantez de relaciones entre el Capitán general y el intendente de dicha isla, parece que el Sr. Arellano regresará en breve á la península.

El problema económico aparece en la actualidad mas complicado que nunca en las Antillas.

Las pasiones están excitadísimas en aquella región.

El sumario del crimen de la calle de Fuencarral ha sido remitido á la Audiencia esta mañana á las once y media. Defendéra á José Vazquez Varela el letrado Sr. Diaz Valero.

Higinia Balaguer será defendida por el Sr. Pavón Veira.

### MARIA MAGDALENA

EL PASMO DE SICILIA son dos magníficas oleografías que pueden obtener los suscritores de LA PAZ por solo DOS PESETAS la primera y por TRES la segunda.

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios: uno ó dos días, 5 cént. línea, por tres ó cuatro cént. la dimensión de los anuncios se mide por el espacio que ó un día ó dos días del tipo ocho á una columna. Vecinales sueltas, remitidos y anuncios oficiales, á 10 cént. línea: comunicados desde 25 cént. en adelante.

## DIARIO DE AVISOS.

Anuncios de defunción ó funeral. A que columna 7 ptes. en la 1.ª y 3.ª en la 4.ª página. A dos columnas 12. Mayor tamaño á precios convencionales. A los suscritores se rebaja el 25 por 100.—Gratuito á los que toman las esquinas en nuestra imprenta.

Agosto, 31 días. Table with columns for days of the week and numbers 1-31.

CLAUSELL Portiers, juego completo color caoba ó negro, á 10 y 12 real s. Butacas llamadas de Torvejeia, desde 20 reales una á 70, de gran lujo, y sillones para niños. Vinos y licores en gran cantidad, á cualquier precio aceptable, y al por menor barato.

POLVO ROCHER. Mas vale un lacante suave y ligero que un lacante fuerte y pesado. Mas vale un lacante que se limpie y limpie. Mas vale un lacante que se limpie y limpie.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE OPTICA DE MIGUEL BUBOIS. Murcia, calle de la Trapería, núm. 36. Especialidad en lentes, telescopios, microscopios, etc.

CAFÉ MERVINO MEDICINAL. MARAVILLOSO SECRETO ARABE. Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid. Especialidad en lentes, telescopios, microscopios, etc.

Boletín religioso. Santos.—Mañana: San Román m. y s. Dominiciano cf. Jueves.—Mañana en la iglesia de Santa Ana, y se aplica por don Francisco Melgarejo misas de medias horas y en la de las Agustinas por D. Claudio García Martínez, misas de medias horas.

CLAUSELL Calle de Lucas, frente al Casino. VERDAD COMO SIEMPRE. HUESPEDES Calle de Montijo, número 13, se admiten y se les da buen servicio.

POLVO ROCHER. Mas vale un lacante suave y ligero que un lacante fuerte y pesado. Mas vale un lacante que se limpie y limpie.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE OPTICA DE MIGUEL BUBOIS. Murcia, calle de la Trapería, núm. 36. Especialidad en lentes, telescopios, microscopios, etc.

ANUARIO DEL COMERCIO DE LA INDUSTRIA DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACION DIRECTORIO DE LAS 400,000 SEÑAS DE ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISPANOS AMERICANOS Y PORTUGAL.

RESTAURADOR UNIVERSAL del CABELLO de la Señora S. A. ALLEN. para restaurar las canas á su primitivo color, al brillo y la hermosura de la juventud.

CLAUSELL. El gran éxito de los Globulos Secretan ha promovido la creación de productos similares, muy malos y que deben evitarse con el mayor cuidado.

POLVO ROCHER. Mas vale un lacante suave y ligero que un lacante fuerte y pesado. Mas vale un lacante que se limpie y limpie.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE OPTICA DE MIGUEL BUBOIS. Murcia, calle de la Trapería, núm. 36. Especialidad en lentes, telescopios, microscopios, etc.

ANUARIO DEL COMERCIO DE LA INDUSTRIA DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACION DIRECTORIO DE LAS 400,000 SEÑAS DE ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISPANOS AMERICANOS Y PORTUGAL.

S. A. ALLEN. para restaurar las canas á su primitivo color, al brillo y la hermosura de la juventud. Le restablecen su vida, fuerza y crecimiento. Hace desaparecer muy pronto la caspa.

CLAUSELL. Especialidad en jabones, esencias, cosméticos, polvos de flor de arroz, velatinas, vinagrillos, pomadas, y las acreditadas cremas de Oriza, de Simón y de Charles Fay.

LA CABEZA REGENERADA POR EL ACEITE SEIREP, CON JUGOS DE SANDALO. Ultimo y portentoso descubrimiento. Especifico soberano de reconocido eficacia en sus múltiples aplicaciones.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE OPTICA DE MIGUEL BUBOIS. Murcia, calle de la Trapería, núm. 36. Especialidad en lentes, telescopios, microscopios, etc.

GOSMYDOR. Incomparable Agua de Tocador sin Acido ni Vinagre. Los médicos higienistas de nuestra época preconizan el uso diario del GOSMYDOR.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA PERIODICO DE SEÑORAS Y SEÑORITAS.—AÑO XLVI. La proximidad de un cambio de estación, que implica la necesidad de renovar las prendas de vestir, crea para las señoras todas, y especialmente para las madres de familia, la precisión de inspirarse en una publicación que, como La Moda Elegante Ilustrada, tiene por misión poner al alcance de sus suscriptoras el arte de vestir con toda su economía.

CLAUSELL. Especialidad en jabones, esencias, cosméticos, polvos de flor de arroz, velatinas, vinagrillos, pomadas, y las acreditadas cremas de Oriza, de Simón y de Charles Fay.

LA ILUSTRACION ESPAÑOLA Y AMERICANA. Revista Especial de Bellas Artes, Literatura y Actualidades (AÑO XXX). Publicanse al mes cuatro números de 16 páginas, ocho de ellas con selectos grabados, debidos al lápiz y al buril de nuestros mejores artistas.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE OPTICA DE MIGUEL BUBOIS. Murcia, calle de la Trapería, núm. 36. Especialidad en lentes, telescopios, microscopios, etc.

NAUMANN. Son las mejores del mundo y han obtenido últimamente el premio más alto en la Exposición de la Sociedad Económica de Amigos del País de Valencia. Se pueden adquirir por UNA ó DOS pesetas semanales.